

Nachruf

Der Naturwissenschaftliche Verein für Schwaben mußte am 1. Dezember 1994 Abschied nehmen von

Herrn Lorenz Scheuenpflug.

Er war ein unermüdlicher Erforscher der Landschaftsgeschichte des heimatlichen Raumes, der scharf beobachtend und vergleichend und folgerichtig schließend den geologischen Werdegang Mittelschwabens zu entschlüsseln wußte und dabei neue Erkenntnisse für die historische Geologie liefern konnte. Es sei hier nur an die Entdeckung der Donau-Schotter bei Wörleschwang und der interglazialen Schieferkohle am Uhlenberg bei Dinkelscherben erinnert. Im Naturwissenschaftlichen Verein für Schwaben gründete er 1961 die „Geologisch-paläontologische Arbeitsgemeinschaft“ und führte in zahlreichen Exkursionen Gleichgesinnte in die regionale Geologie ein. Einen Teil seiner Forschungen – insbesondere solche zur pleistozänen Gewässergeschichte – veröffentlichte er in den vorliegenden wissenschaftlichen „Berichten“ des Naturwissenschaftlichen Vereins. Insbesondere die Mitglieder der jetzigen „Arbeitsgemeinschaft Geologie“ gedenken seiner Persönlichkeit, die ihre ganze Arbeitskraft und Freizeit in den Dienst der Landschaftsgeschichte gestellt hat.

H.O.

Auswahl von Veröffentlichungen von Herrn Lorenz Scheuenpflug in den „Berichten“ des Naturwissenschaftlichen Vereins für Schwaben:

- (1962) Vulcano, ein kleines Paradies für Geologen (66. Bd.)
- (1980) Erdgeschichtliche Übersicht für den Augsburgsraum (84. Bd.)
- (1981) Die Schotterfasies des Augsburgsraumes (85. Bd.)
- (1981) Ehemalige Tongruben im westlichen Augsburgsraum (85. Bd.)
- (1985) Die Wälder um Anhausen (Lkrs. Augsburg) vor 260 Jahren (89. Bd.)
- (1986) Neuer Fund ortsfremder Weißjurabrocken in Augsburg (90. Bd.)
- (1986) Die frühquartäre Hauptabflußrichtung der Gewässer im Augsburgsraum (90. Bd.)
- (1987) Die quartäre Eintiefung des Gewässernetzes und Ausräumung im Augsburgsraum (91. Bd.)
- (1989) Zur würm- und nacheiszeitlichen Talgeschichte der Wertach außerhalb der Jungendmoränen (93. Bd.)
- (1989) Der Alm von Amberg zwischen Buchloe und Türkheim (Bayerisch-Schwaben) (93. Bd.)
- (1990) Zur Talgeschichte der Wertach in der Augsburgsraum-Umgebung (94. Bd.)
- (1993) Die Augsburgsraum-Altwasserscheide am Ostrand der ältestpleistozänen Schotterplatte (97. Bd.)
- (1993) Die Südspitze des Staudengebietes am Neubichel/Ludwigsberg bei Türkheim und die weitesten Vorstöße des Lechglatschers zwischen Mindel und Lech (97. Bd.)

Es sei in diesem Zusammenhang auch hingewiesen auf seine große Abhandlung „Zur Erd- und Landschaftsgeschichte des Landkreises Augsburg“ in: Pötzl W. (Hrsg.): Der Landkreis Augsburg Bd. 1: Landschaft und Natur (1993)

Geschäftsstelle des Naturwissenschaftlichen Vereins für Schwaben: Im Thäle 3, Augsburg
Titel-Grafik: G. Radmüller. Druck: Joh. Walch GmbH & Co. Im Gries 6, Augsburg